Substantiven auf er (Berricher, Denter, Rämpfer) nicht anhaftet, so sollte man sich mit ihnen recht in acht In Reformer, das man dem Engländer nachplappert, liegt unleugbar etwas Geringschätiges im Bergleich zu Reformator; unter einem Reformer denkt man sich einen Menschen, der wohl reformatorische Unwandlungen hat, es aber damit zu nichts bringt. Noch viel deutlicher liegt nun dieses Geringschätzige in ben Bildungen auf ler, wie Gefchmädler, Bunftler, Tugendbundler, Temperengler, Abstinengler, Broteftler, Radler, Sommerfrischler, Barfuß: ler, Buchthäusler; deshalb ift es unbegreiflich, wie manche Leute so geschmacklos fein können, von Reufprachlern und von Naturwiffenschaftlern gu reden. Eigentlich geben ja die Bildungen auf ler auf Zeitwörter zurud, die auf eln endigen, wie bummeln. betteln, grübeln, fritteln, sticheln, nörgeln, frankeln, hüsteln, frommeln, tangeln, anbandeln, fich herumwörteln, nafeln, ichmabeln, frangofeln. Go fegen Neufprachler und Naturwiffenschaftler die Zeitwörter neufpracheln und naturmiffenschafteln poraus; bas maren aber doch Tätigkeiten, hinter benen kein rechter Ernst mare, die nur als Svielerei betrieben würden. Un Rünftler haben wir und freilich gang gewöhnt, obwohl fünfteln mit feiner geringschätzigen Bedeutung baneben fteht, auch an Tischler und Säusler.

Arztin und Patin

Bon Substantiven, die einen Mann bezeichnen, werden Feminina auf in gebildet: König, Königin — Wirt, Wirtin — Koch, Köchin — Berliner, Berlinerin — sogar: Landsmann, Landsmännin (während sonst natürlich zu Mann das Femininum Weib oder Frau ist: der Kehrmann, das Waschweib, der Botensmann, die Botenfrau). Bon Arzt hat man in neuerer Zeit Arztin gebildet. Manche getrauten sich das ansangs nicht zu sagen und sprachen von weibslichen Arzten, es ist aber gar nichts dagegen einzuwenden, und es ist großer Unsinn, wenn unsre Zeitungen

immer von männlichen und weiblichen Arbeitern, männlichen und weiblichen Lehrern reden statt von Arbeitern und Arbeiterinnen, Lehrern und Lehre= rinnen (arober Unfinn auch, wenn es in Bolizeiberichten beißt, daß ein neugebornes Rind männlichen oder weiblichen Beschlechts im Baffer gefunden morden sei, statt ein neugeborner Knabe oder ein neugebornes Mädchen). Dagegen ist es nicht gut, ein Femininum auf in zu bilden von Bate, Kunde (beim Raufmann) und Gaft. In der altern Sprache findet fich gwar que weilen auch Gäftin, auf Theaterzetteln konnte man noch vor gar nicht langer Zeit lesen, daß eine auswärtige Schaufpielerin als Gaftin auftrete, aber wer möchte noch heute eine Frau ober ein Mädchen feine Gaftin oder Gaftin nennen? Bei Pate unterscheidet man ben Paten und die Bate, je nachdem ein Anabe oder ein Mädchen gemeint ist, und ber Kaufmann sagt: das ist ein guter Kunde oder eine gute Kunde von mir. Entsetlich sind die in der Juriftensprache üblichen Bildungen: die Beklagtin (dazu noch des Abjektivum beklagtisch!), die Bermandtin und - das neueste die Beamtin. Von Partizipialsubstantiven — und ein folches ift auch der Beamte, d. h. der Beamtete, der mit einem Umte versehene - können keine Femining auf in gebildet werden; niemand fagt: meine Bekanntin, meine Geliebtin, auch Juristen nicht.

Cintefaß oder Cintenfaß?

Busammensetzungen aus zwei Substantiven wurden im Deutschen unsprünglich nur so gebildet, daß der Stamm des ersten Bortes, des Bestimmungswortes, an das zweite, das bestimmte Wort vorn angesügt wurde, z. B. Tageslohn; das e in Tagelohn ist der abgeschwächte Stammauslaut. Später sind zusammengesette Wörter auch dadurch entstanden, daß ein vorangehendes Substantiv im Genitiv mit einem folgenden durch einfaches Aneinanderrücken verschmolz, z. B. Gotteszdienst. In manchen Fällen sind jett beide Arten der Zusammenssetzungen nebeneinander gebräuchlich in verschiedener Bedeutung, z. B. Landmann und Landsmann,